

“Creación de una Guía Virtual Turística Gastronómica típica ancestral del cantón General Villamil Playas de la Provincia del Guayas”

Diana Marieta Huacón Balladares (1), Margarita del Rocío Murrieta Marín (2), Julio Enrique Gavilanes Valle (3)

Licenciatura en Turismo

Facultad de Ingeniería Marítima y Ciencias del Mar (1)

Escuela Superior Politécnica del Litoral (ESPOL)

Malecón 100 y Loja, Campus Las Peñas. Guayaquil-Ecuador

diahuaco@espol.edu.ec (1) mamurrie@espol.edu.ec (2) julengav@espol.edu.ec (3)

Resumen

Una guía virtual turística gastronómica ayuda a simplificar de manera eficaz la búsqueda de información turística y gastronómica en la web, a promocionar un destino y a conocer más profundamente la gastronomía local. En el capítulo uno se ha procurado establecer de manera estructurada y descriptiva, las bases teóricas que se tomaron en cuenta en el estudio en lo referente a la materia de gastronomía y su relación con el turismo, es decir se ha realizado un recorrido por la historia de la gastronomía, desde los orígenes del hombre, hasta la actualidad, se ha hecho énfasis en aspectos culturales para definir la gastronomía. De este modo se ha llegado a establecer la conceptualización del turismo gastronómico y la relación interdisciplinaria del turístico y la gastronomía. Otro punto importante que se ha desarrollado en este capítulo consiste en una exposición de los modelos de guías virtuales turísticas, sus bases teóricas e importancia. En el capítulo dos se ha tratado la metodología y los procedimientos básicos utilizados en el presente trabajo como son: objetivos generales y específicos, la metodología aplicada y el enfoque. Así mismo, se formuló la hipótesis de la investigación y las variables que la instrumentan; además, se determinó el universo y la muestra considerada para recoger y analizar la información y las respectivas técnicas utilizadas. En el tercer capítulo se realiza un recuento de los aspectos generales del cantón General Villamil Playas, su historia, cultura, tradición, sus características geográficas, su aspecto socioeconómico. Se analizó el cantón Playas en lo que respecta como destino, es decir desde la óptica del sector turístico: principales atractivos, actividades turísticas, facilidades turísticas, sin olvidar las actividades económicas de la población. En el capítulo cuatro, se hizo una introducción general de la elaboración del inventario, punto central que determina una parte importante del tema, se analizó de manera clara y resumida los puntos que conforman las fichas de inventarios, de los productos, platos típicos y establecimientos donde se expenden los alimentos, con toda la información recolectada se procedió a la creación de la guía virtual turística gastronómica del cantón Playas.

Palabras Claves: *Guía –Gastronomía –Turismo*

Abstract

A tourist virtual gastronomy guide helps to simplify in an effective way the search of tourism and gastronomy information on the web, for promoting a destination and for knowing the local food deeply. The first part tried to settle down a well structured and descriptive way, of theoretical bases, that find the study for regarding the gastronomy issues and their relationship with tourism, that is to say, a journey throughout the history of gastronomy and human existence, have been made, from origins until the present.. An emphasis has been made in cultural aspects to define gastronomy. In this way conceptualization of the food and tourism and the interdisciplinary relationship of them have been made.. Other relevant point that has been studied consists on exhibition of virtual tourist guides samples, its theoretical bases and importance. Later in chapter two methodological and basic procedures have been made, like: general and specific objectives, applied methodology and focus for tourist WebPages. Likewise, it was formulated the hypothesis of the investigation and the variables that orchestrate it; also, the universe and the sample considered to pick up and to analyze the information and the techniques in order to do that, was determined. In the third chapter general aspects of the General Villamil city was exposed, such as history, culture, tradition, geographical characteristics, socioeconomic aspect. The town with its coastal borders was analyzed, from the scope of tourism sector: main attractiveness, tourist activities, tourist facilities, without forgetting the population's economic activities. In chapter four, an introduction for elaboration of the food inventory was made, the central point made was the determination of it.. It was analyzed and summarized, the procedures that conforms the food and tourism inventories, of products, typical dishes and restaurants, with the gathered information the next point was to create the tourism and food virtual guide for the town.

Keywords: *Guía –Gastronomia-Turismo*

1. Introducción

La presente investigación denominada “Creación de una Guía Virtual Turística Gastronómica típica ancestral del cantón General Villamil Playas de la Provincia del Guayas” se enmarca en un conjunto de necesidades y contextos que se encuentran en plena expansión en la industria turística.

El cantón General Villamil Playas, es una pequeña ciudad que ofrece al turista los diferentes servicios necesarios para que su estadía sea placentera. Su playa es una de las más concurridas por sus cálidas aguas y por poseer un clima agradable, considerado el segundo mejor del mundo, se puede hacer observación de aves y diferentes alternativas eco-turísticas, además de tener una gastronomía exquisita y variada

La creación de una guía virtual gastronómica se efectuará por diferentes motivos, entre los cuales se suscita la falta de identidad de la gastronomía típica del cantón, de esta manera puede servir para mostrar los diferentes servicios y lugares turísticos a brindarles a sus turistas nacionales y extranjeros cuya finalidad sería lograr llegar a la comunidad y turistas en general de una manera más didáctica y fácil de conocer su identidad y los diferentes platos típicos, todo esto bajo un mismo propósito, que los ingresos beneficiarían económicamente a la comunidad local y a el Municipio, y a la vez ellos podrán satisfacer a los turistas con la perfecta combinación de sabores en sus diferentes platos típicos para deleitar los paladares más exigentes.

El fin es conseguir un modelo para la creación de una guía virtual turística Gastronómica que destaque el cantón por sus platos típicos, lugares y actividades donde el turista se interese visitar y pueda obtener información de manera fácil y sencilla.

2. Metodología

Con el propósito de profundizar esta investigación se recurrió al método descriptivo, mediante el cual se procederá a explicar las diferentes situaciones, acontecimientos, costumbres y actitudes predominantes que se presentan en la población, procurando el análisis objetivo de los datos recolectados, para ello tenemos lo siguiente.

2.1 objetivo general.

- ☉ Difundir los diferentes platos típicos del cantón General Villamil Playas, mediante la realización de un respectivo estudio e inventario gastronómico, para la creación de una Guía virtual turística gastronómica con

el fin de conocer y mostrar a turistas nacionales y extranjeros nuestra identidad.

2.2 Objetivos específico

- ☉ Determinar la identidad cultural gastronómica para beneficio de la comunidad y turistas en general.
- ☉ Crear un inventario de los diferentes platos que existen en el cantón, para poder así difundirlos.
- ☉ Diseñar una guía virtual turística gastronómica por medio de la cual se puedan identificar los platos típicos, rescatar las recetas ancestrales y ponerlas a disposición de los turistas que visiten el cantón General Villamil Playas.

2.3 Hipotesis

- ☉ Contribuirá la creación de un modelo de guía virtual turística gastronómica a la difusión y conocimiento de los diferentes platos típicos del cantón General Villamil Playas

2.4 Variables

- ☉ Inventario gastronómico el cual tiene como indicador los diferentes platos típicos del cantón.
- ☉ Creación de la guía virtual.
- ☉ Difusión y conocimiento de la oferta gastronómica del cantón.

2.5 Sujetos, universo y muestra

- ☉ **Sujeto:** Pobladores y visitantes del cantón
- ☉ **Universo:** Canton General Villamil Playas
- ☉ **Muestra:** Total de habitantes en el Cantón General Villamil Playas
- ☉ **Total de encuestas :** 150

2.5.1 Determinación de la muestra

Para efectos de la recolección de información se tomó una muestra representativa de la población local de Playas. El tamaño de la muestra se emitió a través de los registros existentes del VI censo de población y V de vivienda – 2001, del Instituto Nacional De Estadísticas Y Censos (INEC), siendo esta la información más confiable hasta la actualidad, tomando en cuenta que la población del Cantón General Villamil Playas es de 30.045 la muestra a valorar se basa en la siguiente formula.

$$N = 30.045 \quad Y = 2 \quad Se = 0.05$$

v^2 =varianza de la población. Es el cuadrado del error estándar
 s^2 =varianza de la muestra expresada en la probabilidad de ocurrencia
 n_1 =tamaño de la muestra sin ajustar
 n =tamaño de la muestra
 $n_1 = s^2/v^2$
 $S^2 = p(2-p) = 5(2-5) = 0.75$
 $V^2 = .0025$

$$n^1 = .75 / .0025 = 300$$

$$n = n^1 / 2 + (n^1 / N) = 300 / 2 + (300 / 30045)$$

$$n = 150$$

3. Aspectos Geográficos

El Cantón Playas se encuentra situado al sur-oeste de la Provincia del Guayas, su cabecera cantonal es Gral. José de Villamil, también conocida como Playas, se encuentra limitado de la siguiente manera:

Norte: Localidades de Engunga Prov. Santa Elena y Gómez Rendón (cantón Guayaquil).

Sur: Recinto Posorja, cantón Guayaquil

Este: Localidades de San Juan, San Miguel y El Morro cantón Guayaquil

Oeste: Océano Pacífico

Mapa I: Ubicación del Cantón Playas



Fuente: Tomado de Microsoft Student 2009

Este cantón es de territorio plano hacia el perfil costero y muy sinuoso en la parte nor-este en donde existen elevaciones entre los 50 y 100 metros de altura sobre su base.

Su playa es una de las más concurridas por sus cálidas aguas. Posee una extensa playa, un clima agradable, considerado el segundo mejor del mundo, se puede hacer observación de delfines todo el año, observación de aves y diferentes alternativas eco-turísticas, además de tener una gastronomía exquisita. Parte del paisaje lo componen los pescadores artesanales a quienes se ve en gran número junto a sus pequeñas embarcaciones alistándose para entrar al mar o revisando sus redes para comprobar las riquezas ictiológicas que poseen sus aguas.

Estas maravillosas playas ofrecen al turista diferentes alternativas, uno de sus principales atractivos es el balneario, además de su exuberancia panorámica cuentan con todas las comodidades que el turista requiere con más de 30 diferentes sitios para alojarse: hoteles, hosterías residencias y pensiones están acondicionadas para hacer de su visita un verdadero placer. De igual forma cuenta con un sinnúmero de restaurantes y cabañas típicas para saborear platos a base de mariscos.

El clima de playas es seco; la temperatura anual varía entre los 23 y 25 grados Celsius correspondiente a 73 y 77 grados Fahrenheit.

El promedio anual de las precipitaciones es inferior a 500 mm, el mes de Marzo es el más lluvioso.

4. Principales Atractivos

Sin lugar a dudas los mejores atractivos lo constituyen sus hermosas y extensas playas que cuentan con una excelente infraestructura hotelera y de servicios que hacen de lo más agradable la visita y estadía de miles de turistas nacionales y extranjeros.

Playa Rosada es una de ellas, situada cerca del faro es considerado como un sitio apacible para los bañistas y especial para excursiones. Se puede también visitar el hermoso Santuario de la Virgen de la Roca caracterizada por sus poderes milagrosos. Además si gusta de la avifauna, cerca del Club Casa Blanca es posible observar pelícanos y otras aves del sector.

Punta el Pelado en la vía al recinto Engabao es otra agradable y tranquila playa ideal para caminatas y campamentos con deliciosa comida típica. Todo lo referente a nuestro pasado histórico y cultural lo podemos encontrar visitando la Casa de Don Víctor Estrada que es un verdadero relicario de nuestro patrimonio.

La playa el Arenal es un sitio ubicado vía Posorja, ideal para aquellos visitantes que aprecian eventos turísticos en temporada alta garantizando su estadía con construcciones de tipo residencial, y cabañas para protegerse del sol y para comer, confortables hamacas, que brinda para todos sus turistas.

Puerto El Morro es otro lugar de destino que se puede visitar ubicado a 14 Km de General Villamil, puede recorrer en embarcaciones turísticas escoltadas por delfines que se encuentran en estado natural y silvestre único en el mundo que no pueden perderselo para observar. Antes de llegar a San Antonio, en la vía a San Juan, los interesados en la fauna y flora podrán conocer la Granja Experimental de CEDEGE, donde observarán cultivos de piñas, limones, plátanos, cerezas y variedad de viñedos. Así mismo frente a la granja se encuentra un criadero de avestruces que llaman la atención por su exótica belleza.

Una vez que está cerca de este puerto, también puede visitar el Cerro de El Muerto que se encuentra cerca a esta población, ideal para realizar excursiones, camping y peregrinaje a la Virgen de la Gruta debido a que es un atractivo con gran valor natural propio de la riqueza de este cantón.

Data de Villamil está ubicada a 13 kilómetros de Playas, cerca del estero del mismo nombre, rodeado de manglares, flora y fauna. El lugar es ideal para el paseo en bote y pescar o para comprar mariscos frescos que llegan en las pangas en la madrugada. Data es puerto de embarque de pesca artesanal.

El Morro se encuentra ubicado a 20 minutos de General Villamil y a una hora y media desde Guayaquil, es un pintoresco lugar habitado por pescadores, recolectores de conchas, mejillones, cangrejos y de otras personas que elaboran en camarónicas de la zona.

Engabao está ubicada al norte de Playas, existe quince tramos de playa cuyo oleaje es propicio para la práctica del surf en los sectores conocidos como El Faro, El Pelado, La Garza, entre otros.

Cerro de El Muerto se encuentra cerca de la población de Playas, ideal para realizar excursiones, camping y peregrinaje a la Virgen de la Gruta debido a que es un atractivo con gran valor natural propio de la riqueza de este cantón

También se puede apreciar a los surfistas desplazándose hacia El Pelado o Engabao, en busca de olas más altas. Por las noches se puede dar una caminata por el parque central o por el parque infantil Emilio Estrada Icaza, en cuyas canchas se juega indor por las tardes y la noche, en los alrededores también se encuentra locales de comida italiana y chilena (empanadas). Y para los que les gusta la música, en las noches de Playas, prima la salsa, la música caribeña, etc.

3.5 Actividades Turísticas

El turismo es una importante actividad donde se sustenta la economía de este cantón, la historia se ha encargado de catapultar a Playas como un balneario turístico muy importante, siendo visitado por personas de la alta sociedad que venían de otras ciudades para vacacionar, estas situaciones colocaron a Playas como una de los balnearios más concurridos, a más de sus hermosas playas era famoso por el tan conocido Hotel Humboldt, que tenía fama y trascendencia especialmente por su exquisita cocina, sus habitaciones e instalaciones de lujo, etc.

General Villamil Playas posee una infraestructura hotelera bastante amplia capaz de dar hospedaje a los visitantes; cuenta también con centros de diversión nocturna para quienes buscan este tipo de alternativa, se estima que un alto porcentaje de la población vive de la actividad turística desde diferentes campos, sus maravillosas playas han hecho que este cantón tenga un crecimiento rápido, durante las vacaciones está

abarrotado de turistas de todas partes del país y se vaticina que con el trabajo en conjunto de todos sus pobladores y autoridades tenga una acogida a nivel internacional, situación que con seguridad dará más réditos a la población y el cantón tendrá un crecimiento aún mayor.

Playas no es sólo un balneario, sino también historia, leyenda y tradición; a pocos minutos de la ciudad, en la población del Morro se encuentra la gruta de la Virgen de la Roca, según cuenta la historia hace 200 años existían dos pozos de agua natural a los cuales asistían los colonos para proveerse del líquido vital, un día estos habitantes fueron testigos de un acontecimiento que marcaría la historia de este cantón, la aparición de la imagen de la Virgen María, desde aquel entonces se le puso el nombre de la Virgen de la Roca, debido a la rocosidad del terreno.

La iglesia de esta población es otro ícono de la historia playenses, su construcción fue hecha por los indios nativos a partir del año 1737, las características que identifican esta iglesia son su construcción en madera, su gran tamaño, la conjugación armónica entre los elementos que la conforman, las proporciones y la expresión de paz y de misticismo que se siente al estar bajo su fantástica construcción.

Hoy en día está histórica iglesia se está remodelando con la colaboración de sus habitantes conservando en lo posible su estilo y sobre todo su combinación de cristianismo y tradición.

Cuando viaje a Playas no deje de visitar el recinto El Morro y conozca la gruta de la Virgen de la Roca, la iglesia de este poblado y muchos atractivos más dignos de explorar.

La playa ha sido por mucho tiempo un imán para atraer turistas, más aún tratándose de un lugar espectacular como lo es General Villamil con todas las comodidades.

Esta es la principal playa del cantón se encuentra frente a la ciudad y es la más concurrida por los turistas en tiempos de feriado; por estar dentro del poblado, ofrece todas las comodidades como restaurantes, hoteles, locales de artesanías y todo lo que el turista demande para su comodidad.

Si usted es de las personas que gusta de acampar a la orilla del mar en este lugar puede hacerlo y descansar arrullado por el sonido del agua chocando en la playa.

Durante la temporada de afluencia de turistas, a lo largo de la playa se colocan parasoles y sillas playeras para mayor comodidad de los visitantes, estos artículos son alquilados por comerciantes del cantón, así como boyas y más implementos hechos para la comodidad de los visitantes.

En Puerto Engabao, el tamaño de sus olas lo convierten en el principal atractivo para los surfistas que ven en este sitio el lugar ideal para practicar dicho deporte, también se conoce a la zona como “Playa Escondida”.

En el Recinto Data de Villamil perteneciente al Cantón Playas está el Estero, o sendero acuático Data de Villamil, rodeado de manglares donde habitan numerosas aves características de la región, aquí se pueden avistar garzas reales, garzas níveas, pato cuervo, fragatas y mucho más.

Es una hermosa aventura navegar por este sendero ya que siempre estará acompañado de coloridas aves cantarinas que adornan el manglar y contrastan su colorido plumaje con el verdor de los árboles.

Para brindar mayor facilidad al turista, se tiene previsto poner en marcha un proyecto que consiste en la creación de un muelle brindando varios servicios entre ellos el alquiler de botes para que los turistas puedan acceder y adentrarse en este fascinante recorrido de belleza natural.

En El Arenal se puede pasar el día entero y por la tarde usted puede sentarse en la arena para ver como el sol muere en el ocaso matizando con su tenue luz el azul intenso del cielo playense, todo este conjunto de elementos se conjugan en un pintoresco paisaje que no puede perderse de disfrutarlo.

Otro de los atractivos turísticos es la gran variedad de platos con mariscos propios del lugar que engrosan el menú gastronómico del cantón, la especialidad en Playas es la ostra gratinada o ceviche de ostras, los mariscos de toda clase deleitan los más exigentes paladares.



5. Definición e importancia de una página web

5.1 Definición

Una página web es un conjunto de herramientas gráficas que nos permiten darnos a conocer mediante una imagen corporativa y ofrecer productos o servicios al resto del mundo.

5.2 Importancia

El que un destino o una empresa posea una página web en donde pueda ofrecer sus diferentes productos o servicios tiene algunas ventajas.

5.3 Objetivos

Entre los objetivos de un diseño web esta poder dar a los clientes la información que busca y encontrarla de manera más fácil.

6. Propuesta Para La Creación De Una Guía Virtual Turística.

Para la creación del modelo de la guía virtual se realizó un inventario gastronómico de planta, productos y plato típico, se reviso el catastro de hoteles, bares y discotecas.

Se hizo un análisis profundo del inventario gastronómico, y tenemos las siguientes conclusiones:

La costa ecuatoriana se caracteriza por sus deliciosos mariscos, la variedad de ellos brinda a su cocina una personalidad muy especial, además de los complementos con los que se sirven. En la costa no solo se degustan los famosos mariscos también se deleitan otros ingredientes que son básicos en la dieta diaria de los ecuatorianos como son la yuca, el maní, camote, arroz, así como el cacao y el coco, las frutas tropicales son también en algunas ocasiones un complemento muy importante que hacen que la degustación de los platos sea excelente.

La cercanía desde la ciudad de Guayaquil al cantón Playas por carretera constituye una excelente posibilidad de acceder a este importante e incluso único balneario de la Provincia del Guayas, desde el punto de vista del turismo y de la demanda de servicios de alimentos y bebidas, lo que ha producido que realicemos un análisis y valoración de los diferentes productos y platos típicos inventariados.

Si bien la valoración turística de los productos y platos inventariados en la presente investigación se apoya en las fichas de inventario y en las entrevistas realizadas a personajes claves como entidades públicas a restauradores y a profesionales en el tema de la gastronomía, para tener una idea clara de que platos son los que perciben una mayor demanda, los que contienen preparaciones de la culinaria nacional, regional o local, en otras palabras cuales son platos típicos y cuales se elaboran con productos de la zona. Para saber las preferencias de la demanda en cuanto a los diferentes platos que se ofrece en el cantón General Villamil Playas, apoyándonos en las diferentes entrevistas realizadas a los visitantes y la comunidad local se obtuvo el inventario gastronómico del cantón.

En Playas existen básicamente dos tipos de establecimientos de comida: los restaurantes y los puestos de comida ubicados en el malecón de Playas

que son considerados como kioscos o patios de comida por los consumidores.

La categoría de la mayoría de establecimientos es de tercera y cuarta, de acuerdo con la categorización otorgada por la Subsecretaría de Turismo.

Los servicios que ofrecen la mayoría de los restaurantes son baño y en algunos televisores. En el caso de los kioscos de comida no cuentan con ningún servicio, por ser puestos localizados en el Malecón de Playas.

La mayoría de los establecimientos son negocios familiares en los que los miembros se ayudan entre sí, el padre de familia ejerce de administrador, la madre se encarga de la preparación de los alimentos, los hijos y nietos son los que atienden a los clientes, en otros casos los hijos o parientes tienen negocios a sus alrededores ofreciendo el mismo menú de platos.

El tiempo de funcionamiento de estos locales va de los 5 a 25 años, la mayoría de los propietarios son nativos de Playas, aunque una minoritaria cantidad de propietarios son oriundos de la provincia de Manabí, personas que han encontrado en Playas su hogar además de un lugar donde poner su negocio y desarrollarse como mini empresarios, los propietarios de los restaurantes concuerdan con que el cantón Playas está en proceso de desarrollo y esto es bueno para el crecimiento del cantón y el aumento de la demanda para sus negocios.

Dentro de las principales actividades económicas, que se desarrollan en el Cantón Playas, y que genera ingresos de consideración, están la pesca y el turismo

Desde 1991, las pesquerías en Playas marcaron un renglón muy importante en la economía de este sector. Participando en esta actividad pescadores, ayudantes y comerciantes.

La oferta gastronómica de casi todos los establecimientos tiene una base de platos establecidos según la oferta de los diferentes productos locales y la demanda de los clientes, aunque algunos se esfuerzan por ofrecerle a su clientela productos variados y de exhibirlos en vistosas cazuelas artesanales para que sean atractivos al gusto del turista.

Los locales son establecimientos pequeños, de unos cuantos metros, algunos han aumentado su capacidad de carga, con mas mesas y sillas, la gran parte de estos establecimientos están ubicados en la Av. Paquisha y Guayaquil, por otro lado los establecimientos localizados en el malecón de Playas que albergan actualmente de cinco a seis locales con un ambiente limpio y organizado.

La atención del personal de los establecimientos de comida según las encuestas realizadas a los visitantes y la debida observación, da como resultado que el servicio sea de buena calidad y la comida muy deliciosa, en este sentido los turistas no tienen quejas de mayor relevancia, aunque las quejas por la higiene en muchos casos se recomienda que debe mejorar, así como en la manipulación de alimentos.

La gastronomía no es solo ofrecer productos y los diferentes platos que se pueden elaborar con dichos productos, si no es también entender todo el entorno cultural, cómo ha variado su obtención o elaboración a lo largo del tiempo y cuáles son los agentes relacionados a esta modificación.



4.3 Modelo De La Guía Virtual Con La Información Necesaria

Para la creación del modelo de la guía virtual se ha trabajado con herramientas como Weebly, una página que permite elaborar proyectos en páginas web de toda índole sin necesidad de la compra de un hosting. Weebly, está al alcance de cualquier usuario sin experiencia. Gracias a la avanzada tecnología que utiliza, es posible incorporar fotos, videos, mapas y todo tipo de elementos, con sólo arrastrar y soltar.

Weebly es un servicio en línea que permite crear y alojar uno o varios sitios web de manera fácil, rápida, gratuita y sin publicidad. Con un único registro, se pueden publicar todos los sitios, páginas y blogs dentro de los mismos, que se deseen, el editor de Weebly se basa en una amplia variedad de elementos que, mediante el sencillo procedimiento de drag & drop, pueden ser incorporados al sitio, por el usuario más inexperto.

Una vez registrado con una identificación, contraseña y dirección de correo, sin necesidad de confirmación o verificación, se puede comenzar la construcción. En primer lugar, hay que crear un nuevo sitio y adjudicarle un nombre. Hecho esto, ya se puede agregar una página e ingresar al editor.

www.playas2010.weebly.com



playa sino que amplíen sus horizontes hacia un turismo gastronómico y de aventura.

Análisis FODA del proyecto realizado.

Fortalezas

- La creación de una página web o guía virtual turística-gastronómica rescatada de la recolección de datos es sacada de las propias autoridades y pobladores, esto permite difundir toda la información turística, cultural, gastronómica, social, etc., que se presente en el cantón.
- El cantón General Villamil Playas cuenta con una diversa gama de platos elaborado a base de mariscos para deleitar los paladares más exigentes, a precios módicos que oscilan entre 3 a 15 dólares.
- La mayoría de los ingredientes con que se elaboran los platos son frescos debido a que son propios de la zona.
- La amabilidad de las personas que atienden los establecimientos de comida y la presentación al momento del servicio, complementan el disfrute de la excelente gastronomía por parte de los turistas.
- El uso de una guía virtual favorece la difusión del cantón esto conlleva a que se produzca mayor ingresos en los diferentes sectores.

Oportunidades

- El cantón General Villamil más conocido como Playas es el único balneario con que cuenta la Provincia del Guayas, muy cerca de Guayaquil a tan solo 97 kilómetros, por lo cual convierte en una de las mejores opciones.
- Las carreteras se encuentran en buen estado, próximamente se contará con cuatro carriles en la vía Progreso – Playas.
- Con la ayuda de una guía virtual turística-gastronómica, la búsqueda de un sitio turístico será más fácil.
- Las nuevas tendencias de turismo hacen que los turistas no solo realicen turismo de sol y

Debilidades

- Un 60% de los turistas nacionales no hacen uso de las páginas web con fines turísticos, esto se debe a que sus desplazamientos son por costumbre o por simples conocimientos.
- En la gran parte de establecimientos de comida, las normas de higiene y la manipulación de alimentos son básicas, esto muchas veces es percibido por los clientes.
- La falta de proyectos turísticos – gastronómicos por parte de la comunidad, instituciones y asociaciones agremiadas a los servicios turísticos podrían permanecer desactualizada y sin mayor relevancia.
- El no contar con un registro legal de un hosting o dominio nos hace vulnerable a que la guía virtual expire en corto tiempo.

Amenazas

- La inflación y subida de precios en temporadas altas, conlleva a que los turistas no consuman los servicios turísticos que brinda el cantón.
- La falta de estudios secundarios en la población es muy alta, por lo cual el estado y autoridades locales están trabajando en constantes capacitaciones para que ofrezcan un mejor servicio a los turistas.
- La existencia de otras páginas web que ofrecen servicios turísticos.

11. Conclusiones

1. La creación de una guía virtual turística sí contribuiría a la difusión y conocimiento de los diferentes platos típicos del cantón Playas.
2. Una amplia variedad de platos típicos que son ofertados y muy apetecidos por la demanda de turistas que visitan el cantón.
3. La creación de la página web ayuda a que los turistas organicen su visita al cantón

General Villamil, no solo para disfrutar de la playa sino de su gastronomía y estén al tanto de los eventos que organiza el cantón para el disfrute de sus pobladores y turistas.

4. Existe aún una falta de conciencia entre los distintos actores de la comunidad acerca de la importancia y las implicaciones turísticas, pero la pasada y actual administración se preocuparon por este problema y con ayuda de las agremiaciones del sector turístico, están en constantes conversaciones y capacitaciones a los diferentes prestadores de servicios.
5. El pueblo de Playas es sencillo, cálido, amable, lo que se ha podido observar en el proceso de la investigación, son prestos a dar su ayuda en lo que se necesite.
6. Algunas tradiciones de Playas se han perdido. Al querer rescatar la gastronomía ancestral que era uno de los principales problemas del presente trabajo, se concluyó que ya casi no hay personas que preparen recetas que antes los identificaban por lo tanto el problema persiste y no se pudo rescatar los platos típicos ancestrales para comercializarlos.

12. Recomendaciones

1. Al publicar en internet una guía virtual turística se debe estar en constante actualización, indicando próximos eventos, nuevos hoteles, nuevos restaurantes e información que sea de interés de los turistas y de los visitantes.
2. Mantener el catastro de restaurantes, hoteles, bares y discotecas, para que al momento de solicitarlo la información se encuentre lo más actualizada.
3. Unir esfuerzos con la comunidad, Municipio, Cámara de Turismo Capítulo Playas y la colaboración de la empresa privada, para seguir en la constante capacitación a los expendedores de alimentos para que día a día mejoren sus establecimientos, tengan una correcta manipulación de alimentos y el buen trato hacia los turistas.
4. Promocionar el cantón con eventos gastronómicos y ferias donde se expongan a los turistas nacionales y extranjeros todo lo que Playas le puede ofrecer.
5. Realizar eventos que atraigan la atención de los turistas, para que decidan no solamente estar el día, sino pernotar y hacer uso de hoteles, hostales y hosterías.
6. Mayor difusión de sitios web turísticos, como es el caso de esta investigación y así

lograr un incremento de la oferta y la demanda de Playas y sus sitios turísticos.

13. Agradecimientos

Nosotras como estudiantes de la Escuela Superior Politécnica del Litoral de la carrera de Licenciatura en Turismo, quedamos muy agradecidas por la acogida y ayuda brindada a lo largo del proceso de elaboración de esta investigación a nuestro Director el Máster Julio Gavilanes Valle coordinador de la carrera antes mencionada.

14. Referencias

1. GÁNDARA, JOSÉ Y SCHUTER, REGINA. Gastronomía y Turismo: Una Introducción. Buenos Aires, 2003
2. TAYLOR BODGAN, Introducción a los métodos cualitativos, España, 1998
3. OMT. Introducción al Turismo. Madrid: OMT. 1998
4. ONU Y OMT, Recomendaciones sobre estadísticas del Turismo, Nueva York 2000
5. SCHLUTER, REGINA, Turismo y patrimonio gastronómico, una perspectiva. Buenos Aires, 2003
6. INEC.- Instituto Nacional de Estadísticas y Censos, VI Censo de la Población y Vivienda de la Provincia del Guayas, Quito-Ecuador, 2001
7. OMT, La Política del Turismo en relación con los alimentos locales, Madrid, 2002
8. ALVARADO R, ROSA AMELIA, El Gran Libro de la Cocina Criolla, ediciones Revista Hogar, 2007
9. COFFAN, P. JAMES, Gastronomía Profesional para establecimientos e instituciones, México, ED Mary mar, 1976
10. ELORZA, GUSTAVO, El chef en casa cocina ecuatoriana e internacional paso a paso, Colombia, 2003
11. <http://www.wikipedia.gastronomiaHistoria.org>
12. http://www.viajandox.com/guayas/guay_playas_puertoengabao.htm